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MARKETPLACE

ÚLTIMA HORA oría 5 y amenaza el Caribe

Investigadores de la US analizan la
influencia del entorno físico en las
personas con alzhéimer

El grupo Healthy Architecture & City de la Escuela Técnica Superior de
Arquitectura de la Universidad de Sevilla (US) trata de determinar cuál
es el entorno físico más adecuado y personalizado para incrementar la
seguridad, accesibilidad y autonomía del paciente con alzhéimer,
enfermedad de la que el próximo jueves 21 de septiembre se celebra el
día mundial.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 18.09.2017

Esta investigación, que el grupo realiza en colaboración con la línea de investigación de
Neurociencia Básica y Aplicada de la Facultad de Medicina de la Universidad de
Málaga, se enmarca en la línea 'Proyectar para la ausencia de memoria' y se presenta
este lunes en el Alzheimer's Global Summit Lisbon 2017, que tiene lugar en la capital
portuguesa hasta el 22 de septiembre.

El lugar en el que desarrolla su vida diaria el paciente con alzhéimer es un elemento
importante tanto para su calidad de vida como para sus cuidadores. Debe ser un
espacio accesible, seguro, adaptado, flexible y, sobre todo, personalizado, que permita
una mejora notable en las actividades de la vida diaria del enfermo, así como de los
familiares y cuidadores que conviven con él.

Cuando una persona es diagnosticada de alzhéimer se presentan, ante ella y sus
familiares, unas nuevas circunstancias, desconocidas y llenas de incertidumbre, que
harán imprescindible abordar el estado médico, emocional y psicológico, pero también
será necesario asumir que el ambiente físico que los rodea va a cambiar.

El investigador de la US Santiago Quesada (EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA)
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Con estas premisas, y entendiendo al enfermo como un habitante con necesidades
muy peculiares y que evolucionan con la enfermedad, los investigadores han
desarrollado una serie de técnicas diseñadas para conocer la influencia que produce la
arquitectura en la orientación, recuerdos o sensaciones de los enfermos de alzhéimer.
De este modo se pueden obtener determinadas pautas de diseño que, aplicadas a los
espacios domésticos, permitan un mejor desarrollo de sus actividades diarias.

Con estas pruebas se analizan cómo repercuten en el estado físico y emocional de la
persona con alzhéimer algunos elementos como la orientación, los materiales, la luz, la
escala o la estimulación sensorial, presentes todos ellos en los espacios
arquitectónicos

Una de las pruebas ha consistido en realizar recorridos y visitas con los enfermos a
varios edificios de arquitectura contemporánea pertenecientes al catálogo del
DoCoMoMo de la ciudad de Málaga, analizando cómo y de qué manera influyen
determinados aspectos de los mismos en las emociones, sensaciones sensoriales,
orientaciones o recuerdos de la persona afectada por esta enfermedad.

El punto de partida para realizar este ejercicio ha sido que la buena arquitectura
emociona y el recuerdo en la memoria es emoción. Otra de las pruebas realizadas ha
sido que los enfermos representen su espacio habitado por medio de varios dibujos. En
concreto, se les ha pedido que dibujen dos lugares: el espacio de noche, es decir, su
propia habitación, y, por otro lado, del espacio de día o su casa y/o vivienda.

"Hasta el momento, este trabajo ha sido realizado con una reducida muestra de
población perteneciente a la Asociación de Familiares de personas afectadas por
Alzheimer (AFA) Málaga, desde el otoño de 2016 hasta junio de 2017, y ha dado unos
resultados sorprendentes dignos de destacar, como que la iluminación natural (77%) o
el control climático (59%) son los factores que más repercuten en el bienestar de estas
personas. Compartir esta innovadora experiencia con otras instituciones
investigadoras, con el objetivo que pueda ser conocida y aplicada en otros centros,
lugares y muestras de población, será una magnífica oportunidad que nos brinda la
Global Summit Alzheimer's Research & Care de Lisboa", afirma el investigador de la
Universidad de Sevilla Santiago Quesada.

Asimismo, este grupo de investigación de la US participará, de manera especial, en un
próximo congreso internacional sobre alzhéimer que, organizado por la Confederación
Española de Asociaciones de Enfermos de Alzheimer (Ceafa), tendrá lugar en Málaga
del 9 al 11 de noviembre. En el mismo, los investigadores del grupo Pablo Valero,
Santiago Quesada y José Manuel Mera harán las intervenciones centrales en la mesa
temática dedicada a 'Arquitectura y nuevas tecnologías'.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Investigadores de la US
analizan la influencia del entorno físico en las
personas con alzhéimer

SEVILLA, 18 Sep. (EUROPA PRESS) -

El grupo Healthy Architecture & City de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad de
Sevilla (US) trata de determinar cuál es el entorno físico más adecuado y personalizado para incrementar la
seguridad, accesibilidad y autonomía del paciente con alzhéimer, enfermedad de la que el próximo jueves 21
de septiembre se celebra el día mundial.

Esta investigación, que el grupo realiza en colaboración con la línea de investigación de Neurociencia
Básica y Aplicada de la Facultad de Medicina de la Universidad de Málaga, se enmarca en la línea
'Proyectar para la ausencia de memoria' y se presenta este lunes en el Alzheimer's Global Summit Lisbon
2017, que tiene lugar en la capital portuguesa hasta el 22 de septiembre.

El lugar en el que desarrolla su vida diaria el paciente con alzhéimer es un elemento importante tanto para su
calidad de vida como para sus cuidadores. Debe ser un espacio accesible, seguro, adaptado, flexible y, sobre
todo, personalizado, que permita una mejora notable en las actividades de la vida diaria del enfermo, así
como de los familiares y cuidadores que conviven con él.

Cuando una persona es diagnosticada de alzhéimer se presentan, ante ella y sus familiares, unas nuevas
circunstancias, desconocidas y llenas de incertidumbre, que harán imprescindible abordar el estado médico,
emocional y psicológico, pero también será necesario asumir que el ambiente físico que los rodea va a
cambiar.

Con estas premisas, y entendiendo al enfermo como un habitante con necesidades muy peculiares y que
evolucionan con la enfermedad, los investigadores han desarrollado una serie de técnicas diseñadas para
conocer la influencia que produce la arquitectura en la orientación, recuerdos o sensaciones de los enfermos
de alzhéimer. De este modo se pueden obtener determinadas pautas de diseño que, aplicadas a los espacios
domésticos, permitan un mejor desarrollo de sus actividades diarias.

Con estas pruebas se analizan cómo repercuten en el estado físico y emocional de la persona con alzhéimer
algunos elementos como la orientación, los materiales, la luz, la escala o la estimulación sensorial, presentes
todos ellos en los espacios arquitectónicos

Una de las pruebas ha consistido en realizar recorridos y visitas con los enfermos a varios edificios de
arquitectura contemporánea pertenecientes al catálogo del DoCoMoMo de la ciudad de Málaga, analizando
cómo y de qué manera influyen determinados aspectos de los mismos en las emociones, sensaciones
sensoriales, orientaciones o recuerdos de la persona afectada por esta enfermedad.

El punto de partida para realizar este ejercicio ha sido que la buena arquitectura emociona y el recuerdo en la
memoria es emoción. Otra de las pruebas realizadas ha sido que los enfermos representen su espacio
habitado por medio de varios dibujos. En concreto, se les ha pedido que dibujen dos lugares: el espacio de
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noche, es decir, su propia habitación, y, por otro lado, del espacio de día o su casa y/o vivienda.

"Hasta el momento, este trabajo ha sido realizado con una reducida muestra de población perteneciente a la
Asociación de Familiares de personas afectadas por Alzheimer (AFA) Málaga, desde el otoño de 2016 hasta
junio de 2017, y ha dado unos resultados sorprendentes dignos de destacar, como que la iluminación natural
(77%) o el control climático (59%) son los factores que más repercuten en el bienestar de estas personas.
Compartir esta innovadora experiencia con otras instituciones investigadoras, con el objetivo que pueda ser
conocida y aplicada en otros centros, lugares y muestras de población, será una magnífica oportunidad que
nos brinda la Global Summit Alzheimer's Research & Care de Lisboa", afirma el investigador de la
Universidad de Sevilla Santiago Quesada.

Asimismo, este grupo de investigación de la US participará, de manera especial, en un próximo congreso
internacional sobre alzhéimer que, organizado por la Confederación Española de Asociaciones de Enfermos
de Alzheimer (Ceafa), tendrá lugar en Málaga del 9 al 11 de noviembre. En el mismo, los investigadores del
grupo Pablo Valero, Santiago Quesada y José Manuel Mera harán las intervenciones centrales en la mesa
temática dedicada a 'Arquitectura y nuevas tecnologías'.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Contratados interinos y ayudantes
doctor de US mantienen la huelga
indefinida a pesar del acuerdo de la
Mesa

La Asamblea de Ayudantes Doctor y Contratados Doctor Interinos de la
Universidad de Sevilla (US), reunida este lunes en la Facultad de
Geografía e Historia para valorar el borrador de acuerdo sobre la mejora
de las condiciones de trabajo del personal docente e investigador (PDI)
de las universidades de Andalucía, ha concluido que proseguirá con su
convocatoria de huelga indefinida a pesar del logro alcanzado.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 18.09.2017

Las valoraciones, según ha indicado a Europa Press el portavoz de la asamblea,
Carlos Bueno, van en la línea de que, en lo que respecta a las reivindicaciones
concretas frente a la "discriminación" y en pro de la adaptación vía acreditación, "esta
cuestión, tan injusta por discriminatoria, sigue sin estar resuelta en absoluto".

"Se propone, en su punto sexto, un plan especial de estabilización que, se entiende,
puede generar más problemas que soluciones y que aún trata de que la solución sea
individualizada y no colectiva. Dicha solución, asimismo, nada dice de los actuales
ayudantes doctor, muchos de ellos con acreditación a contratado doctor, y que se están
viendo igualmente afectados por la parálisis técnica de la Agencia Nacional de
Acreditación, los cambios de criterio o la vulneración derivada de no poder acceder o
solicitar determinados méritos exigidos para acreditarse a dicha figura", ha dicho.

En cuanto al apartado que trata la reivindicación en sí, el mismo "no concreta una
solución clara y definitiva que haga frente a la situación de vulneración de derechos y
discriminación del colectivo de ayudantes doctor y contratados doctor interinos, aunque
no obstante abre una puerta que exigirá mucha presión y movilización del colectivo a lo
largo del curso 2017-2018 para que realmente se lleve a término", sostiene Bueno.

Por otro lado, la asamblea considera que el borrador "abrirá la brecha entre las figuras
precarizadas y las estables en las universidades andaluzas en tanto que los
complementos de quinquenios y sexenios no se prevén para éstas". El texto, añade, se
establece como "una declaración de intenciones para ese elevado número de docentes
e investigadores de las universidades andaluzas que llevan años en la más absoluta de
las precariedades derivadas de un flagrante incumplimiento de normas y sentencias
firmes que ya existen".

Así, además de mantener el paro, el colectivo ha acordado concentrarse este martes
en la puerta del Rectorado a las 11,30 horas para llevar a cabo una 'cacerolada' e
iniciar una ronda de contactos con todos los grupos parlamentarios para analizar "si
efectivamente hay visos de que puedan ser parte de una solución para establecer una
carrera profesional del PDI laboral que apueste por la promoción vía acreditación". Por
otro lado,s e ha convocado nueva asamblea para este miércoles, a las 9,00 horas, en
la Facultad de Educación.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Contratados interinos y
ayudantes doctor de US mantienen la huelga
indefinida a pesar del acuerdo de la Mesa

SEVILLA, 18 Sep. (EUROPA PRESS) -

La Asamblea de Ayudantes Doctor y Contratados Doctor Interinos de la Universidad de Sevilla (US),
reunida este lunes en la Facultad de Geografía e Historia para valorar el borrador de acuerdo sobre la mejora
de las condiciones de trabajo del personal docente e investigador (PDI) de las universidades de Andalucía,
ha concluido que proseguirá con su convocatoria de huelga indefinida a pesar del logro alcanzado.

Las valoraciones, según ha indicado a Europa Press el portavoz de la asamblea, Carlos Bueno, van en la
línea de que, en lo que respecta a las reivindicaciones concretas frente a la "discriminación" y en pro de la
adaptación vía acreditación, "esta cuestión, tan injusta por discriminatoria, sigue sin estar resuelta en
absoluto".

"Se propone, en su punto sexto, un plan especial de estabilización que, se entiende, puede generar más
problemas que soluciones y que aún trata de que la solución sea individualizada y no colectiva. Dicha
solución, asimismo, nada dice de los actuales ayudantes doctor, muchos de ellos con acreditación a
contratado doctor, y que se están viendo igualmente afectados por la parálisis técnica de la Agencia Nacional
de Acreditación, los cambios de criterio o la vulneración derivada de no poder acceder o solicitar
determinados méritos exigidos para acreditarse a dicha figura", ha dicho.

En cuanto al apartado que trata la reivindicación en sí, el mismo "no concreta una solución clara y definitiva
que haga frente a la situación de vulneración de derechos y discriminación del colectivo de ayudantes doctor
y contratados doctor interinos, aunque no obstante abre una puerta que exigirá mucha presión y movilización
del colectivo a lo largo del curso 2017-2018 para que realmente se lleve a término", sostiene Bueno.

Por otro lado, la asamblea considera que el borrador "abrirá la brecha entre las figuras precarizadas y las
estables en las universidades andaluzas en tanto que los complementos de quinquenios y sexenios no se
prevén para éstas". El texto, añade, se establece como "una declaración de intenciones para ese elevado
número de docentes e investigadores de las universidades andaluzas que llevan años en la más absoluta de
las precariedades derivadas de un flagrante incumplimiento de normas y sentencias firmes que ya existen".

Así, además de mantener el paro, el colectivo ha acordado concentrarse este martes en la puerta del
Rectorado a las 11,30 horas para llevar a cabo una 'cacerolada' e iniciar una ronda de contactos con todos los
grupos parlamentarios para analizar "si efectivamente hay visos de que puedan ser parte de una solución
para establecer una carrera profesional del PDI laboral que apueste por la promoción vía acreditación". Por
otro lado,s e ha convocado nueva asamblea para este miércoles, a las 9,00 horas, en la Facultad de
Educación.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Más de 200 científicos se
reúnen desde este martes para compartir
novedades sobre el manejo del Acinetobacter

Macarena y Virgen del Rocío organizan un simposio internacional sobre este patógeno,
altamente resistente a antibióticos de uso hospitalario

SEVILLA, 19 Sep. (EUROPA PRESS) -

Más de 200 investigadores internacionales se reúnen esta semana en Sevilla para actualizar sus
conocimientos en el Acinetobacter, un patógeno nosocomial altamente resistente a los antibióticos que se
utilizan en el hospital.

En concreto, según un comunicado, abordarán los nuevos campos de investigación asociados con esta
bacteria o el papel potencial de las terapias adyuvantes para complementar los efectos de los agentes
antimicrobianos. Además, el papel de los fagos (virus) en la patogenia y tratamiento de Acinetobacter
Baumannii, o el desarrollo de inmunoterapias, entre otros.

El 11 Simposio Internacional sobre la Biología de Acinetobacter es un evento que cuenta, tanto en su comité
científico como en el organizador, con profesionales del Hospital Virgen Macarena y del Hospital Virgen del
Rocío en el campo de la Microbiología, las Enfermedades Infecciosas y la Medicina Preventiva, entre otros.
Los doctores Álvaro Pascual, jefe de servicio de Microbiología del Hospital Macarena, y Jerónimo Pachón,
jefe de Servicio de Enfermedades Infecciosas del Hospital Virgen del Rocío, ambos catedráticos de la
Universidad Hispalense, encabezan el cartel de la reunión que se celebrará entre el 19 y el 22 de septiembre.

El grupo, que se reúne desde hace ya casi tres décadas, organiza cada dos años, en distintos lugares del
mundo, este evento donde acuden los científicos e investigadores más importantes en dicho campo para
actualizar toda la información referente a este microorganismo en términos moleculares, de resistencia,
microbiológicos, en términos de cuidados de pacientes infectados, de tratamiento y de control.

Así, los científicos siguen trabajando en las infecciones producidas por esta bacteria, desde una visión
multidisciplinar y abarcando desde los aspectos más básicos a los más aplicados en un contexto científico-
asistencia.

La reunión cuenta con el patrocinio de la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía y de la Universidad
de Sevilla. Toda la información se encuentra en el siguiente enlace: http://www.acinetobacter2017.com

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Aries
(21-III al 20-IV)

¡Colaborar con lo inevitable! Sí, 
es ésta una moción de orden muy im-
portante. ¡Rebelarse costará carísimo! 
Atención. 
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

“Terrible es el poder de inercia 
que nos induce a conformarnos con el 
trozo de vida que nos es habitual” (Or-
tega y Gasset).

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Con chispeante aire cosmopo-
lita, agudeza de ingenio, polifacético, 
brillante, hace gala de éxito ’urbi et 
orbi’. Rosas. 

  Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“La melancolía es la dicha de 
estar triste” (Víctor Hugo). Si no fuere 
la melancolía poética, sería la ‘bilis ne-
gra’. ¡Ojo!

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Entusiasta (=tener a Dios dentro) 
y genial, necesita imperiosamente una 
enorme, dosis de espacio vital y ¡alegría!  

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡Enhorabuena! El signo de La 
Espiga está pendiente de la cosecha, por 
la que se desvela. ¿No olvidará mimarse? 
 
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Quizá no haya nadie más so-
ciable que “La Balanza”. Domina bien el 
protocolo, será la mar de diplomática y 
estratega.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

No estaría demás meditar acer-
ca de cómo sacarle máximo partido a 
tan buen tiempo como el que se avecina. 
Rosas.

 
 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Le apasionan los viajes, la cultura 
y filosofía, el deporte, la independencia y 
la libertad, la confianza de los allegados.
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

No quiera ahora tomarse dema-
siadas libertades, ni oir cantos de sirena 
en momentos en los que Plutón mide tan 
febril obsesión.
 

 
 Acuario

(21-I al 19-II)

Con sus fantásticos prismáticos 
descubrirá nuevos terrenos y relámpagos, 
sin importarle demasiado si explota su la-
boratorio.
 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

Siempre preocupado en este 
mundo repleto de peligros, pero luego nada 
previsor a la hora de cuidarse a conciencia.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

19 
DE SEPTIEMBRE

MARTES

Santoral  

 
Jenaro

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; López de Gomara, 5; 

Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; Niebla, 50; 

Niebla, 4; San Vicente de Paúl, 14; República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. Corral del Agua, Avd. Pino 

Montano, 10; San Juan Bosco, 32; Avd. 

Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; Camino 

de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5 -, Avda. 

Manuel Siurot, 3, Paseo de Europa, 25; Avd. 

Finlandia s/n.; Avd. Bueno Monreal, 28; 

Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; Reina 

Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y Toledo, 

40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8; 

Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32, Avda. de las Ciencias 33, Avd. 

Gavilanes, Rochelambert, bloq. 14; Avd. de 

las Ciencias, 18; José Jesús García Díaz, 32; 

Avd. de las Ciencias, 33 Acc. A. Edif. Estrella-

Este; Urbano Orad, 9, Edificio Navieste, 4;  

Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59;  Duquesa de 

Talavera, 25; noche: Avda. Constitución, 9. 

Local 2. Centro. Bollullos Mitación: 

Mulhacén, 29. C. Com. La Florida. 

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; Camas: Julio Cesar, 13. Balcón de Sevilla. 

Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 horas) y 

Real, 157. Coria del Río: Carretero, 178. Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44; av. de Los 

Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y Antonia 

Díaz, 30 (24 horas). Gines: Virgen de Loreto, 

11; La Algaba: Camino del Aral, 14. El Aral. 

Mairena: Ciudad Expo, Avda. de los Olmos, 3, 

bl. 1, loc. 2. Puebla del Río:   Av.Cerro 

Cantares,loc.1-2. San Juan: 28 de Febrero, 

frentre Com.Policia. San José de La 

Rinconada: Virgen de Gracia, 1 y Avda. de la 

Unión, 3. Local 6. Sanlúcar la Mayor: Pz. 

Sant. Cristo de la Humildad, 4. Santiponce: 

Pablo Iglesias, 15. Tomares: Aljamar II, nº 21, 

Clara Campoamor,17 centro peatonal. 

Valencina: Avda. Andalucía, 2

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.00 
 
Exposición «Cats are  
paradoxes», en el Cicus  
Desde hoy puede verse en la sede del 
Cicus, ubicada en la calle Madre de 
Dios, la exposición «Cats are parado-
xes», de Pablo Amargo. La muestra está 
integrada por 50 enigmáticas ilustra-
ciones con gatos negros como protago-
nistas. La entrada es gratuita. 

 
Últimos días de «Chto Delat», 
en el CAAC  
Últimos días para ver en el Centro 
Andaluz de Arte Contemporáneo la 
exposición «Chto Delat. Cuando 
pensábamos que teníamos todas las 
respuestas, la vida cambió las pregun-
tas» en el Centro Andaluz de Arte 
Contemporáneo, una muestra dedicada 
al colectivo ruso «Chto Delat (¿Qué 
hacer?)», fundado en San Petersburgo 
en el año 2003, cuyos trabajos multidis-
ciplinares fusionan activismo, arte y 
teoría política. La entrada tiene un 
precio de 1,80 euros.  
 
19.00 
 
Conferencia sobre hipnosis, 
inconsciente y regresiones  
Conferencia sobre «Hipnosis, incons-
ciente y regresiones. Teoría y práctica», 
que impartirá Adolfo Calderero, 
especialista en hipnosis y técnicas de 
comunicación efectiva. Presenta  
Manuel Velázquez, catedrático de 

psicología evolutiva de la Universidad 
de Sevilla. En el Ateneo.   
 
 
I Feria del libro ciclista 
En el espacio Caótica, (c/ José Gestoso, 
8) se celebra la I Feria del libro ciclista, 
donde se presentarán tres libros: «La 
importancia de la bicicleta», de 
Ricardo Marqués; «Sin Cadenas. Guía 
exprés para aprender a montar en bici 
y ser más libre», de Isabel Porras, y 
«Movilidad sostenible en nuestras 
ciudades», de Manuel Calvo Salazar. La 
charla será moderada por Rocío 
Villacorta Linaza. También se mostrará 
una cuidada selección de libros 
ciclistas y para acompañar las presen-
taciones. Será dentro de la Semana 
Europea de la Movilidad. Entrada libre. 

 
 
20.30 
 
Documental sobre refugiados 
sirios  
En la Fundación Tres Culturas, 
proyección del documental «After 
spring», de Ellen Martínez y Steph 
Ching, una cinta que retrata las 
luchas y triunfos de dos familias 
sirias que viven en Zaatari ( Jorda-
nia), el segundo campo de refugia-
dos más grande del mundo, en el 
que se encuentran más de 80.000 
personas. Es en la sede de dicha 
fundación, en el Pabellón Hassan, II, 
y la entrada es gratuita. 

«Fedra, el dolor 
virtuoso», en la 
UNIA

Dentro de la programación de cursos 
de verano de la Universidad Interna-
cional de Andalucía en su sede de 
Sevilla puede verse en el Patio de 
Legos del Monasterio de La Cartuja el 
espectáculo «Fedra, el dolor virtuo-
so», de la compañía Maura Morales. 
La entrada es gratuita hasta comple-
tar el aforo.

ABC

21.30
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RADIO Y TELEVISIÓN 



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

18/09/2017

HORA: 14:46:53 (00:42)

 7.938€

 -

00:00:42DURACIÓN:

Han comenzado las clases para los más de 200.000 universitarios andaluces, 70.000 de la Universidad de Sevilla . 

La vuelta va a estar marcada por movilizaciones de los profesores interinos.

CANAL SUR / CSUR NOTICIAS 1



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

17/09/2017

HORA: 12:35:51 (15:42)

 42.202€

 207.000

00:15:42DURACIÓN:

Entrevista a Miguel Ángel Castro, rector de la Universidad de Sevilla. Analiza el momento del sector universitario 

español y andaluz.

RNE-1 / NO ES UN DIA CUALQUIERA



HORA: 07:06:01 (01:06)

Canal Sur Radio

18/09/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  848€

 45.000

00:01:06DURACIÓN:

Hoy comienza el curso en las universidades andaluzas para las matriculas bonificadas. El curso se encamina 

hacia la gratuidad, es la apuesta estrella del Gobierno andaluz para fomentar el talento de los estudiantes.

Canal Sur Radio / LA HORA DE ANDALUCIA (INFORMATIVO)



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

16/09/2017

HORA: 12:29:06 (19:38)

 52.774€

 276.000

00:19:38DURACIÓN:

Entrevista a Lola Pons, Historiadora de la lengua y profesora de la Universidad de Sevilla, sobre su último libro , 

'Una lengua muy larga', y comenta cómo ha cambiado la vida universitaria.

RNE-1 / NO ES UN DIA CUALQUIERA
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CARINA FARRERAS
Barcelona

El rector de la Universitat de Bar-
celona (UB) Joan Elias volvió a re-
clamar ayer frente al secretario de
Universitats del Govern, Arcadi
Navarro, mayor financiación para
las universidades. En la apertura
delcurso2017-2018de laUBmani-
festó que “el sistema de universi-
dades públicas en Catalunya está
en peligro de extinción”, y añadió
que se piden “derechos y no privi-

legios”. A su juicio, urge prestar
atención a tres aspectos funda-
mentales –el profesorado, las in-
fraestructuras y la financiación– si
se quiere mantener las posiciones
punteras enelmundoysi sequiere
garantizar que los investigadores
trabajen en condiciones que per-
mitan competir con las mejores
universidades que son financiadas
con presupuestos tres o cuatro ve-
cesmayoresque laUB.
“Estamos luchandodesde el pri-

mer día para lo que consideramos

necesario, imprescindible yurgen-
te: una financiaciónmás justa”, in-
dicó el máximo responsable del
campus catalán. Como ya dijo en
unartículopublicadoenestediario
el pasado 6 de septiembre (¿Un fu-
turo sin universidades públicas?), el
rector recordóquecadaciudadano
catalán aporta una media de 190
euros anuales en concepto de uni-
versidades, almargende loquepa-
gan las familias. EnAustria contri-
buyen con 525 euros, en Irlanda,
600,yenDinamarca, 780.
La infrafinanciación pública es

una reclamación de todas las uni-
versidades catalanas que hace un
año solicitaron su aumento en un
manifiesto firmado por todos los
rectores. Asimismo, en mayo, los
tres grandes campus (UPC, UAB y
UB), que aglutinan al 70% de los
alumnos universitarios, pidieron
un aumento “a corto plazo” de al

menos mil millones, 220 millones
más del presupuesto actual. Esta
sería la inversión “urgente”. En lo
que se refiere aunplazomás largo,
el pasado viernes, día 15, el Govern
reunió a los campuscatalanes enel
Pacto Nacional de las Universida-
des para empezar a discutir sobre
un posible aumento, basado en un
nuevomodelo de reparto, tal y co-
mo aludió ayer el presidente en
funciones del Consell Social de la
UB,JoanCorominas.
Respecto a la renovación yman-

tenimiento de edificios, el rector
de la universidad más antigua de
Catalunyalamentóqueconlacrisis
se haya dejado de invertir en edifi-
cios y equipamientos de investiga-
ción. “No se trata solo de tener ins-
talaciones bien condicionadas –di-
jo–, el problema es la falta de
renovación de equipos de investi-
gacióndeprimernivel”.

El rector de laUB:
“El sistemapúblico está
enpeligro de extinción”

L E C C I Ó N M A G I S T R A L

�ElcatedráticodeQuímica
ErnestGiralt secentróen
losobstáculosde los fárma-
cosparaactuarcontra las
enfermedadesmentales.
“Podemos imaginaral
cerebrocomounaciudad
medieval rodeadadeuna
muralla”, apuntó, “una
barrerahematoencefálica”
quecontrolaelpasode
agentesnodeseadospero
quetampocopermite la
entradadefármacos.Un
98%delos tratamientos
médicosnopuedenatrave-
sarla.

Unamuralla
en el cerebro
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vestigadores. “Encincoodiezaños
se jubilarán todosaquellosquehan
hecho posible que la UB sea un re-
ferente internacional”, se quejó el
rector de la institución. Finalmen-
te,Eliasserefirióalalibertaddeex-
presiónen los tiemposactuales.
Porsuparte,elsecretariodeUni-

versitats,ArcadiNavarro, serefirió
alcontexto“histórico”queviveCa-
talunya y que, “a veces, bordea el
esperpento”. Navarro apenas res-
pondió al discurso del rector Elias.
Sí manifestó, en cambio, su solida-
ridad al profesorado de la UB y, en
especial, a JordiMatas, presidente
delaSindicaturaElectoraldeCata-
lunya, el órgano que está previsto
quehagadeárbitrodurantelacele-
bracióndel referéndum, que acaba
de recibir una querella de la Fisca-
lía por desobediencia, malversa-
ciónyusurpaciónde funcionespú-
blicas.�

ARCHIVO UB

El rector Joan Elias leyendo el discurso de apertura del curso 2017-2018, conNavarro a su derecha

Asimismo,alaUBleacuciaespe-
cialmente el capítulo de los docen-
tescuyaedadmediaalcanzaprácti-
camente los 60 años. La reducción
drástica del gasto público a partir
del2008provocóel abaratamiento
del coste del profesoradomientras

que se perdía personal por la re-
ducción de la tasa de reposición. Y
esa situación, que se pensó que se-
ría transitoria, ha terminado abo-
cando a la precarización de planti-
llas, sustituyendo personal estable
por asociados, impidiendo trazar
carrerasalosjóvenesdocentesein-

PROFESORES DE 60 AÑOS

“En 5 o 10 años se
jubilarán los que han
hecho posible que la
UB sea un referente”
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Otrauniversidadesposible
Los expertos piden que se puedan contratar más profesores no funcionarios

CELESTE LÓPEZ
Madrid

Elnuevo curso univer-
sitario echa a andar y
vuelve a hacerlo sin
haber afrontado el
necesario debate so-

brecómomejorarunsistemaque,
como todos los responsables re-
conocen, ha sidomotor indiscuti-
ble no sólo de la economía del
país en las últimas décadas, sino
de la sociedadensuconjunto.Na-
die duda que la universidad espa-
ñola ha contribuido a mejorar el
bienestar de los ciudadanos, po-
niendo al alcance de muchos la
formación superior y mejorando
claramente el nivel de vida de sus
estudiantes. Pero es preciso, tal y
como reconocen los expertos, se-
guir avanzando para mejorar los
niveles de eficiencia en un con-
texto cada vezmás globalizado.
Muchas son las propuestas pa-

ra avanzar en frentes como el
rendimiento académico, los re-
sultados de investigación y trans-
ferencia, la relación entre las uni-
versidad, sociedad y empresa o la
internacionalización, como seña-
ló hace unos días el presidente de
la Conferencia de Rectores de las
Universidades Españolas (Crue),
Segundo Píriz. Pero todas ellas
tienen un elemento común, el
profesorado, pilar indiscutible
del sistema universitario, actual-
mente en el punto de mira de la
tan necesaria reforma educativa.
La universidad se enfrenta a un

grave desafío. En apenas cuatro
años, el 25% de los profesores de
los campus se jubilará. Es el mo-
mento, tal y como reconoce el se-
cretario de Estado de Educación,
Marcial Marín, de replantearse
un nuevo estatuto de personal
docente. ¿En quédirección?Nu-

merosos responsables educativos
y expertos aboganpor flexibilizar
el sistema de contratación de las
universidades, permitiendo a és-
tas contar con docentes que no
sean funcionarios. La realidad ha
demostrado lamayoría de los do-
centes e investigadores lo son en
la misma universidad en la que
realizaron el doctorado.
El 69,1%del personal docente e

investigador de las universidades
presenciales trabajabaenel curso
2015-2016 en la misma universi-
dad en la que había leído su tesis
doctoral, mientras que el 86%
trabajaba en un centro de la mis-
ma región, según el informe de la
Fundación Conocimiento y Des-
arrollo (CyD). Un porcentaje ele-
vado que, sin embargo, ha dismi-
nuido en los años de la crisis,
cuando superó el 72% los que tra-
bajaban en la misma universidad
en la que se formaron como doc-
tores.
El filósofo y pedagogo JoséAn-

tonio Marina ha denunciado en
másdeunaocasiónqueel sistema
funcionarial de la universidad es-
pañola debería ser revisado y ha
insistido en la necesidad de aca-
bar con la endogamia. No es el
único que aboga por cambiar el
estatus del personal académico
para favorecer la contratación la-
boral externa. “La actual legisla-
ción obliga a que la mayoría del
personal sea funcionario público,
perocreemosquehayque favore-
cer la flexibilización en la contra-
tación y dejar que las universida-
des elijan qué tipo de profesores
necesitan”, señaló Javier Mon-
zón, presidente de CYD, durante
la presentación del estudio La re-
forma de la gobernanza en los sis-
temas universitarios europeos.
Uno de los autores de este tra-

bajo, Daniel Samoilovich, cree

Inicio del curso académico superior

Tendencias

CARINA FARRERAS
Barcelona

El rector de la Universitat de Bar-
celona (UB) Joan Elias volvió a re-
clamar ayer frente al secretario de
Universitats del Govern, Arcadi
Navarro, mayor financiación para
las universidades. En la apertura
delcurso2017-2018de laUBmani-
festó que “el sistema de universi-
dades públicas en Catalunya está
en peligro de extinción”, y añadió
que se piden “derechos y no privi-

legios”. A su juicio, urge prestar
atención a tres aspectos funda-
mentales –el profesorado, las in-
fraestructuras y la financiación– si
se quiere mantener las posiciones
punteras enelmundoysi sequiere
garantizar que los investigadores
trabajen en condiciones que per-
mitan competir con las mejores
universidades que son financiadas
con presupuestos tres o cuatro ve-
cesmayoresque laUB.
“Estamos luchandodesde el pri-

mer día para lo que consideramos

necesario, imprescindible yurgen-
te: una financiaciónmás justa”, in-
dicó el máximo responsable del
campus catalán. Como ya dijo en
unartículopublicadoenestediario
el pasado 6 de septiembre (¿Un fu-
turo sin universidades públicas?), el
rectorrecordóquecadaciudadano
catalán aporta una media de 190
euros anuales en concepto de uni-
versidades, almargende loquepa-
gan las familias. EnAustria contri-
buyen con 525 euros, en Irlanda,
600,yenDinamarca, 780.
La infrafinanciación pública es

una reclamación de todas las uni-
versidades catalanas que hace un
año solicitaron su aumento en un
manifiesto firmado por todos los
rectores. Asimismo, en mayo, los
tres grandes campus (UPC, UAB y
UB), que aglutinan al 70% de los
alumnos universitarios, pidieron
un aumento “a corto plazo” de al

menos mil millones, 220 millones
más del presupuesto actual. Esta
sería la inversión “urgente”. En lo
que se refiere aunplazomás largo,
el pasado viernes, día 15, el Govern
reunió a los campuscatalanes enel
Pacto Nacional de las Universida-
des para empezar a discutir sobre
un posible aumento, basado en un
nuevomodelo de reparto, tal y co-
mo aludió ayer el presidente en
funciones del Consell Social de la
UB,JoanCorominas.
Respecto a la renovación yman-

tenimiento de edificios, el rector
de la universidad más antigua de
Catalunyalamentóqueconlacrisis
se haya dejado de invertir en edifi-
cios y equipamientos de investiga-
ción. “No se trata solo de tener ins-
talaciones bien condicionadas –di-
jo–, el problema es la falta de
renovación de equipos de investi-
gacióndeprimernivel”.

El rector de laUB:
“El sistemapúblico está
enpeligro de extinción”

LA VANGUARDIAFUENTE: OSU (Observatori del Sistema Universitari)
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L E C C I Ó N M A G I S T R A L

�ElcatedráticodeQuímica
ErnestGiralt secentróen
losobstáculosde los fárma-
cosparaactuarcontra las
enfermedadesmentales.
“Podemos imaginaral
cerebrocomounaciudad
medieval rodeadadeuna
muralla”, apuntó, “una
barrerahematoencefálica”
quecontrolaelpasode
agentesnodeseadospero
quetampocopermite la
entradadefármacos.Un
98%de los tratamientos
médicosnopuedenatrave-
sarla.
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que es necesario frenar la endo-
gamia que afecta a esta institu-
ción y abrir el camino a la atrac-
ción de nuevos talentos. Este tra-
bajo revela cómo en cinco de los
seis paísesdel entornoanalizados
(Austria, Finlandia, Portugal, Di-
namarca y Países Bajos) han rea-
lizado cambios en el estatus labo-
ral de sus profesores (la mayoría
han pasado de ser funcionarios a
personal docente) para poder
atraer talento yofrecernuevas vi-
siones académicas. El único país
estudiado que ha mantenido el
sistema funcionar es Francia.
Pero, aclara Samoilovich, los

procesosde reformade lospaíses

estudiados no se han realizado de
una manera drástica, sino que se
ha requerido entre 10 o 15 años,
“por lo que da tiempo implantar
medidas de transitoriedad para
respetar intereses y derechos le-
gítimos”. Es decir, se han mante-
nido mecanismos de transición
en los que han coexistido las dos
formas contractuales.

La reforma del sistema educa-
tivo universitario permanece a la
espera desde hace años. El exmi-
nistro José Ignacio Wert intentó
afrontarla, al mismo tiempo que
preparaba la denostada Lomce
(reforma no universitaria). Pero
al final decidió dejarla en el lim-

La tasa de empleo en
licenciados fue del 78%
en hombres y 74,1% en
mujeres, según el INE

El72%de los licenciados que han
trabajado alguna vez creen que
los estudios les sirvieron para ello

Los licenciados en el 2010 con ma-
yor tasa de empleo en el 2014 son
de Electrónica, Medicina, Automáti-
ca y de varias ingenierías

Filología Francesa,
Navegación, Filología
Árabe, Historia del Arte
y Ciencias del Mar

LA INSERCIÓN LABORAL
DE LOS LICENCIADOS
UNIVERSITARIOS (2014)

Más hombres Estudiar compensa Los más buscados Los que menos

bo, junto al informedel comité de
experto que durantemeses deba-
tió qué hacer con el sistema uni-
versitario español. Después de
casi un año de trabajo, estos ex-
pertosentregaronenel2013el in-
forme correspondiente al Minis-
terio de Educación, del que nun-
camás se supo.
En él, abogaban por un sistema

de contratación más flexible y
más ágil. Los expertos consulta-
dosproponía unadoble víade ac-
ceso al profesorado permanente
de los campus: uno para ser titu-
lares y catedráticos funcionarios
y otropara ser titulares y catedrá-
ticos contratados indefinidos. Es-

to permitiría “proporcionar una
transición hacia una “desfuncio-
narización”, de los profesores e
investigadores de los campus pú-
blicos, eso sí, los no funcionarios
no podrían superar el 49%del to-
tal, según informóensudía elMi-
nisterio de Educación.
Actualmente, casi la mitad de

los profesores son no funciona-
rios, pero con contratos tempora-
les o contratados como profeso-
res asociados, una figura que no
ha cesado de crecer pese a que
estaba pensada para profesiona-
les de prestigio que compatibili-
zaban su trabajo con la docen-
cia.�

vestigadores. “Encincoodiezaños
se jubilarán todosaquellosquehan
hecho posible que la UB sea un re-
ferente internacional”, se quejó el
rector de la institución. Finalmen-
te,Eliasserefirióalalibertaddeex-
presiónen los tiemposactuales.
Porsuparte,elsecretariodeUni-

versitats,ArcadiNavarro, serefirió
alcontexto“histórico”queviveCa-
talunya y que, “a veces, bordea el
esperpento”. Navarro apenas res-
pondió al discurso del rector Elias.
Sí manifestó, en cambio, su solida-
ridad al profesorado de la UB y, en
especial, a JordiMatas, presidente
delaSindicaturaElectoraldeCata-
lunya, el órgano que está previsto
quehagadeárbitrodurantelacele-
bracióndel referéndum, que acaba
de recibir una querella de la Fisca-
lía por desobediencia, malversa-
ciónyusurpaciónde funcionespú-
blicas.�

ARCHIVO UB

El rector Joan Elias leyendo el discurso de apertura del curso 2017-2018, conNavarro a su derecha

XOÁN REY. / EFE

Un grupo de estudiantes participaron la semana pasada en una prueba de selectividad extraordinaria en la Universidad de Santiago

ESCASA MOVIL IDAD

Los especialistas
reclaman que se acabe
con la endogamia
universitaria

LA REFORMA DEL SISTEMA

Unperiodode
transiciónpodría
servirpararespetar los
derechosexistentes

A favor del
desarrollo
sostenible

�Lasuniversidadespúbli-
cascatalanas firmaron
ayer,duranteelCongreso
InternacionalObjetivosde
DesarrolloSostenible
(ODS), sucompromisode
alinearsecon laagenda
mundialde lasNaciones
Unidaspara frenar lapro-
gresivadegradaciónde las
condicionesdevidaenel
planeta. “Enconcreto,
apostamosporunaforma-
cióndecalidad inclusivay
equitativaasequiblepara
todoelmundo”.Asimismo
sefijanelobjetivodecon-
tribuiraconstruiruna
ciudadaníaglobal, crítica,
activaysocialmentecom-
prometidaconundesarro-
llo justo paratodas las
comunidades. Seacual sea
suprofesión, loscampus
pretendenextender la
conscienciade laresponsa-
bilidadsocialyambiental
quesederivedecualquier
actividad. Elcongreso,
organizadopor laGlobal
UniversityNetworkfor
Innovation y laAssociació
Catalanad’Universitats
Públiques (ACUP),ha
reunidoa70expertos.

Asimismo,alaUBleacuciaespe-
cialmente el capítulo de los docen-
tescuyaedadmediaalcanzaprácti-
camente los 60 años. La reducción
drástica del gasto público a partir
del2008provocóel abaratamiento
del coste del profesoradomientras

que se perdía personal por la re-
ducción de la tasa de reposición. Y
esa situación, que se pensó que se-
ría transitoria, ha terminado abo-
cando a la precarización de planti-
llas, sustituyendo personal estable
por asociados, impidiendo trazar
carrerasalosjóvenesdocentesein-

PROFESORES DE 60 AÑOS

“En 5 o 10 años se
jubilarán los que han
hecho posible que la
UB sea un referente”
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La FUE lanza  
su propia ‘app’  
para la gestión  
de prácticas

eE MADRID.  

La web de prácticas Talentote-
ca, perteneciente a la Fundación 
Universidad-Empresa (FUE), 
lanzó ayer una aplicación móvil 
para la gestión de prácticas uni-
versitarias y de formación pro-
fesional superior. De esta forma, 
se busca facilitar a estudiantes y 
recién titulados registrados en 
la plataforma el acceso desde su 
dispositivo móvil. Actualmente, 
la web cuenta con más de 135.000 
candidatos, más de 4.000 plazas 
de prácticas anuales y casi 2.000 
empresas activas en España. Aho-
ra en la app hay 493 plazas va-
cantes y 1.835 prácticas activas 
para diferentes perfiles, tanto 
universitarios como de forma-
ción profesional superior. 

De esta forma, la plataforma, 
que está activa desde 1982, ofre-
ce plazas en su mayoría en gran-
des empresas, como Huawei, Te-
lefónica, Cintra, Alstom o Ende-
sa, y cuenta con más de 100 con-
venios con universidades 
españolas y europeas.
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Alumnos de la
UNED critican
su exclusión de
la bonificación
de matrículas

Efe SEVILLA

Los alumnos de la Universi-
dad Nacional de Educación a
Distancia (UNED) denuncia-
ron ayer que la Junta excluya
de su política bonificacion de
matrículas universitarias a los
“más de 24.000 estudiantes”
que cursan sus carreras en di-
cho centro. Los representan-
tes estudiantiles han iniciado
una recogida de firmas para la
modificación de la norma y no
descartan llevar a cabo accio-
nes de protesta.

El decreto 117/2017 de la
Junta de bonificación del 99%
del coste de las matrículas
universitarias beneficia a las
personas inscritas en centros
universitarios públicos de An-
dalucía, amparando en su ar-
tículo dos a estudiantes ex-
tranjeros, pero quedan exclui-
das las que cursan sus estu-
dios en la UNED, según infor-
man en un comunicado alum-
nos de la UNED.

Denuncian que “quienes se
aventuran a formalizar la ma-
trícula para el curso 2017/18

en la Universidad a Distancia
tendrán que hacer frente al
pago de la totalidad del im-
porte pese a tratarse de perso-
nas empadronadas en Anda-
lucía y contribuir con sus im-
puestos y con sus esfuerzo al
desarrollo socioeconómico y
cultural del territorio”.

Ante este “agravio” han im-
pulsado un movimiento estu-
diantil para exigir a los repre-
sentantes políticos la reforma
del citado decreto de forma
que incluya a “las personas
que por diversos motivos no
pueden acceder a la modali-
dad presencial”. Alegan la
“igualdad de derechos, opor-
tunidades y una educación su-
perior de calidad sin distincio-
nes de origen ni recursos”.

La Universidad Nacional de
Educación a Distancia es un
ente público de carácter na-
cional y el único centro reco-
nocido por el Gobierno anda-
luz como “ente habilitante de
educación universitaria (a
distancia) pública en Andalu-
cía”. Los alumnos de la UNED
recuerdan que el Gobierno
Vasco contempla una serie de
ayudas para los alumnos ins-
critos en sus centros.

Estudiantes. Es el número de
alumnos de la UNED excluidos
de la iniciativa de la Junta

24.000
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Algunas escuelas de 
derecho, también 
españolas, ya impar-
ten muchos progra-
mas únicamente en 
inglés, el idioma de la 
‘common law’ (ley 
anglosajona).

‘COMMON LAW’Digitales y en inglés, así serán 
los cursos de derecho del futuro
Las escuelas legales trabajan para innovar en su oferta educativa y diseñan programas aplicando  
más tecnología, incluyendo nuevas asignaturas y, sobre todo, buscando un perfil más internacional.

Sergio Saiz. Madrid 
La formación tradicional en 
derecho no ha muerto. Ni 
mucho menos. Mientras si-
gan existiendo barreras de ac-
ceso a la profesión, ya sea en 
forma de examen estatal o de 
currículo impuesto por la Ad-
ministración para que un títu-
lo sea oficial, el margen para 
innovar en este tipo de ense-
ñanza es reducido. Aun así, 
las escuelas legales se resisten 
al inmovilismo y se preparan 
para el futuro. 

Quienes más complicado lo 
tienen son las estadouniden-
ses, donde la demanda de es-
tudios de derecho se ha des-
plomado en los últimos años. 
Mientras, en Europa el mer-
cado se mantiene más estable, 
frente a los países emergen-
tes, donde las solicitudes para 
estudiar derecho y convertir-
se en abogado están dispara-
das. Realidades diferentes en 
cada jurisdicción, pero hay as-
pectos en las que todos coinci-
den. 

Si bien el grado individual 
de Derecho sigue teniendo 
recorrido, los programas que 
más crecen son los dobles gra-
dos o aquellos que combinan 
otro tipo de disciplinas. Com-
paginar los estudios legales 
con los de administración y 
dirección de empresas es des-
de hace años algo habitual. Y 
la tendencia es a seguir explo-
rando este tipo de oferta do-
ble e incluso triple. Siempre 
buscando la máxima especia-
lización del futuro abogado. 
Se cuentan, por ejemplo, cur-
sos de derecho en ciencias de 
la salud. Incluso alguna es-
cuela ofrece la posibilidad de 
matricularse en asignaturas 
de otras carreras, como inge-
niería. 

La tecnología está más pre-
sente que nunca, tanto en la 
forma de impartir las clases 
como en el propio contenido. 
Javier de Cendra, decano de 
IE Law School y copresiden-
te de la red internacional Law 
School Global League, consi-
dera que “los abogados deben 
ser capaces de trabajar con 
software y hardware”, hasta 
el punto introducir clases de 
programación durante los es-
tudios legales. 

La internacionalización es 
el otro gran pilar. Se trata de 
formar letrados capaces de 
interactuar con cualquier ju-
risdicción y entender las dife-
rencias entre unas y otras.

En España, “el grado en Derecho va 
a seguir siendo la vía preferente 
para acceder a la abogacía”, explica 
Javier De Cendra, decano de IE Law 
School. Se trata de formación 
reglada y, además, el examen de 
acceso a la profesión que existe en 
nuestro país impone que el alumno 
siga un currículo determinado. Aun 
así, De Cendra considera que hay 
margen para la innovación. En su 
opinión, “la formación en derecho 

va a ser más transversal”, 
incluyendo asignaturas no 
regladas, como negociación, 
estrategia, gestión o tecnología. La 
mayoría de los programas de la 
escuela que dirige ya incluye estos 
contenidos, pero seguirán 
profundizando en esta vía. También 
aumentarán los dobles e, incluso, 
triples grados (política, derecho y 
economía) y cursos cortos muy 
intensivos y especializados. 

JAVIER DE CENDRA  
Decano de IE Law School 
(España)

“La formación en derecho  
va a ser más transversal”

El mercado de la formación legal en 
Estados Unidos no atraviesa su mejor 
momento, con una caída en la 
demanda de estudios de derecho 
acumulada del 40% en los últimos 
siete años. Ante esta situación, Daniel 
Rodríguez, decano de Northwestern, 
explica que la propuesta educativa 
pasa por combinar materias. Lo más 
habitual es combinar un máster en 
derecho (LLM) con uno en dirección 
de empresas (MBA). Aun así, 

Rodríguez considera que “no hacen 
falta dobles títulos, sino conocer 
otras disciplinas”. Por ejemplo, 
integrando asignaturas de ingeniería 
en los programas de derecho: “Es 
una forma de pensar y resolver 
problemas diferentes”. También 
apuesta por el camino contrario, 
incluir un año de derecho durante el 
estudio de otras disciplinas para que 
se comprenda el ángulo legal de 
otras profesiones.

DANIEL RODRÍGUEZ  
Decano de Northwestern  
Pritzker School of Law (EEUU)

“No hacen falta dobles títulos, 
sino conocer otras disciplinas”

Jorge Cerdio, decano de la facultad 
de Derecho de ITAM, asegura que, en 
México, “el mercado demanda 
abogados globales”, que sean 
capaces de trabajar mano a mano 
con la ley estadounidense, dadas las 
estrechas relaciones de EEUU con el 
país. El reto, en estos casos, es 
“formar a los futuros letrados en 
competencias legales en inglés”. Para 
eso, necesitan profesores 
internacionales, que contribuyan a 

que una escuela como ITAM sea 
relevante en el contexto global, pero 
sin perder su influencia en el 
mercado local. A la hora de diseñar 
nuevos programas para formar a 
estos abogados del futuro, Cerdio 
apuesta por los cursos mixtos, que 
incluyan aspectos como la economía, 
la contabilidad o las relaciones 
internacionales. En estos momentos, 
el 20% del currículo ya procede de 
otras ramas ajenas al derecho.

JORGE CERDIO 
Decano de la facultad de  
Derecho de  ITAM (México)

“El mercado demanda 
abogados globales”

En opinión de Bertil Emrah Oder, 
decana de Koç University Law 
School, “la tecnología está 
revolucionando todo el sector 
legal”. En el caso de los países 
emergentes, Bertil Emrah habla de 
la importancia de contar con 
abogados que conozcan diferentes 
jurisdicciones, sobre todo por el 
flujo de capitales que llega a estas 
economías procedente de todo el 
mundo. Por eso, apuesta por 

programas más internacionales, 
que valoren los intercambios y las 
estancias de los alumnos en el 
extranjero. Además, considera que 
la tecnología obliga a las escuelas a 
acercarse de forma diferente a los 
estudiantes, a través de medios 
digitales, e incluso de redes 
sociales. En su opinión, se 
potenciarán más los programas 
‘blended’, que combinan la 
formación presencial con la online.

BERTIL EMRAH ODER  
Decana de Koç University  
Law School (Turquía)

“La tecnología está 
revolucionando el sector legal”

En India, las escuelas de derecho no 
tienen problemas de demanda. 
Jindal, por ejemplo, ha recibido más 
de 10.000 solicitudes para cubrir 
300 plazas. Pero esta escuela no 
pretende aumentar su capacidad. 
“Pretendemos ir más allá de 
producir abogados”, explica Vasselin 
Popovski, vicedecano de Jindal 
Global Law School. “Hay que abrir 
más oportunidades laborales”, 
apunta. Por eso, en su centro no se 

enseña la regulación de India, sino 
derecho comparado. A sus 
estudiantes les recomienda, 
además del grado, cursar un LLM 
que les abra la puertas de una ONG, 
de la propia Administración o de los 
grandes bufetes internacionales. 
Jindal es una escuela que cuenta 
con financiación privada para 
ofrecer becas, de forma que “un 
buen estudiante no se quede sin 
formación por cuestión de dinero”.

VASSELIN POPOVSKI  
Vicedecano de Jindal Global  
Law School (India)

“Hay que abrir más 
oportunidades laborales”

En Alemania, al igual que ocurre en 
otras jurisdicciones, los estudiantes 
de derecho tienen que hacer un 
examen estatal (que podría 
asimilarse a la prueba de acceso 
que existe en España). Ésta es una 
de las máximas prioridades de las 
instituciones educativas de este 
país. Por tanto, en este ámbito, hay 
poco margen para la innovación. 
“Aprobar el examen es lo más 
importante”, asegura Michael 

Nietsch, catedrático de EBS Law 
School en Wiesbaden. Por tanto, 
“los estudios tradicionales siguen 
prevaleciendo”, explica el profesor, 
en referencia al grado de Derecho. 
A partir de ahí, considera que la 
tendencia en los nuevos programas 
está marcada por la 
internacionalización, pero también 
por incluir otras disciplinas, como 
puede ser la gestión de empresas o 
la tecnología.

MICHAEL NIETSCH 
Catedrático de EBS Law School 
en Wiesbaden (Alemania)

“Los estudios tradicionales 
siguen prevaleciendo”
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Investigadores de la US analizan la influencia del entorno físico en las personas con 
alzhéimer 

http://biotech-spain.com/en/articles/investigadores-de-la-us-analizan-la-influencia-del-
entorno-f-sico-en-las-personas-con-alzh-imer/  

http://www.jano.es/noticia-analizan-influencia-del-entorno-fisico-28276  

http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/44030-expertos-de-la-us-investigan-cual-es-el-
mejor-entorno-fisico-para-personas-con-alzheimer  

http://www.sevilladirecto.com/investigadores-de-la-us-analizan-la-influencia-del-
entorno-fisico-en-las-personas-con-alzheimer/  

 

¿Por qué las Iglesias de la Asunción están alineadas con la salida del Sol? 

http://sevilla.abc.es/contenidopromocionado/2017/09/15/las-iglesias-la-asuncion-estan-
alineadas-la-salida-del-sol/#ns_campaign=cp_usiglesias&ns_mchannel=abcdesevilla-
es&ns_source=abcdesevilla&ns_linkname=portada&ns_fee=0    
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